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金一南，少将军衔，
国防大学战略研究所原
所长，在中央党校、国家
行政院、北京大学等多所
院校担任兼职教授，中央
电视台特约军事评论员，
连续三届国防大学“杰出
教授”，被评为“新中国成
立后为国防和军队建设
作出重大贡献、具有重大
影响的先进模范人物”。

论坛上，金一南以中
华民族的百年救亡、百年
复兴为主线，结合肆虐全
球的新冠疫情、抗美援朝
战争、中美贸易战以及自
己长期深入研究和亲身
经历的故事，讲述了中国
如何摆脱衰败，从东亚病
夫走向民族复兴，中国共
产党从挫折走向胜利，中
华民族从百年沧桑走向
大国崛起的历程，阐明了
中国共产党领导地位和
核心作用的确立，是历史
的选择，人民的选择。

演讲中他表示，40年
改革开放，使中华文明在
经济上扭转了劣势。今
天的中华民族复兴，绝不
仅仅是一个民族的复兴，
一种文明的复兴。

“世界五大工业国
中，美国工业产值在世
界长期雄踞世界第二，
日 本 曾 经 达 到 世 界
20%，后来衰落，德国长
期比较稳定，在世界制
造业 10%以下，1980年，
中国制造业占世界制造
业 2.5%，2008年占世界
制造业 18%，中国上升
红线与美国下降红线相
交，各占世界制造业
18%，过了 2008年，中国
继续上升，美国继续下
降，2018年中国制造业
已占全球比重 29.4%，
居世界第一。”

“中国怎么发展的，
我们按照西方理论发展
吗？不是的。毛泽东在
抗日战争最困难阶段，有
一句话，战争的伟力之最

深厚的根源存在于民众
之中。我们把战争换成
发展也一样，发展的伟力
之最深厚的根源存在于
民众之中。我们改革开
放 40年，能取得今天的
发展，关键最大因素不是
西方理论在中国行之有
效，而是中国一大批勤奋
的刻苦的钻研的极富悟
性的创造者完成了中国
的改变。”

“新中国成立，使我
们摆脱了颓势。跨过鸭
绿江，使我们摆脱军事败
势。40年改革开放，使
我们在经济上扭转了劣
势。我们从未像今天这
样接近民族复兴的目标，
也从未像今天这样面临
如此巨大的风险。因为
目标越高，风险越大，我
们目标很高，风险也很
大，我们要营造自己克服
风险战胜风险的能力，这
是最关键的问题。”

金一南教授妙语连
珠，谈古论今，深入浅出
地分析讲解了中国近代
史的沧桑巨变，为大家上
了一堂鲜活的革命历史
辅导课和深刻的理想信
念教育课。其幽默风趣
的演讲方式，使整个会场
掌声不断，让大家在历史
长河中，感受到了共产党
人的无畏和中国精神的
光辉。

最后，金一南以习近平
总书记十九大报告中一
句话作为收尾。“站在
960万平方公里广袤土
地上，吸吮着五千年中
华民族漫长文化积累的
文化养分，拥有全中国
人民聚合磅礴之力，我
们走中国特色社会主义
道路，具有无比广阔时
代舞台，具有无比深厚
的历史底蕴，无比强大
的前进动力。”
记者 杨宜锦
新郑时报
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沙祖康，1970年毕业于
南京大学英语系，进入外交
部工作，先后担任中国常驻
联合国代表团参赞、外交部
国际司副司长、中国常驻日
内瓦裁军谈判会议大使、外
交部军控司司长、中国常驻
日内瓦联合国办事处和瑞
士其他国际组织的代表和
大使，是我国一系列重大军
控和裁军倡议的设计者之
一，也是改革开放以来中国
外交的参与者和见证者。
2007年 2月被任命为联合
国负责经济和社会事务的
副秘书长。

他是联合国前副秘书
长，也是黄帝文化论坛贵宾
之一。23日上午，在黄帝文
化论坛，主持人张泽群和沙
祖康进行了现场精彩对话，
沙祖康通过讲述自己叱咤
风云的外交生涯与感受，让
观众感受到了中国独特的
国际魅力。

“作为外交官，我一直
把自己看作是中华民族的
儿子。但是非常遗憾的是，
我从来没有到过我们黄帝
的诞生地新郑。昨天我非
常感动，感谢新郑的朋友邀
请我来参拜祖先，作为一个
中华民族的孩子，我感觉到
有一种回家的感觉，非常激
动。我们都有一个共同的
特点，黑头发、黄皮肤、黑眼
睛。今天的中国五千年浩
浩荡荡的文明，已经再次站
到了世界舞台的中央。”开
场之初，沙祖康就表达了身
为炎黄子孙的自豪感。

沙祖康像和老朋友聊
天一样，讲述了自己的外交
生涯。“我和大家干的不一
样，1970 年进入外交部，
2015年退休，45年外交生
涯，在国外待了 38年，所以
我整个一生就献给我们国
家外交事业。我经历了很
多很多的事情，但是很多的
事情并不都是愉快的，甚至
在某种意义上讲这个事情
是非常痛苦的。”

“我们是从黄帝延续下

来的，我们都是炎黄子孙，
我们有 5000年的文明，浩
浩荡荡的四大文明，就剩下
中华文明从来没有间断
过。为什么唯独中华文明
能够延续至今，而且还在继
续发扬光大？这肯定有一
种力量，有一种精神，有一
种元素在里面。我们是讲
和的民族，是一个包容的民
族，是讲团结的，讲和谐的，
以至于把我们中华民族几
千年来牢牢团结在一起，在
这个和的背后还有爱国。
中华文化最大的核心是什
么？是以爱国主义为核心
的中华文化。作为炎黄子
孙，不热爱自己的祖国，不
热爱我们的江山，我们能够
一步一步走到今天吗？这
就是我觉得作为一个中国
的外交官来讲，在走向国际
舞台的时候，我给美国人
讲，我是代表 5000年文明
的古国！”

“当我到联合国以后，
美国报纸把我描述得像魔
鬼一样，又狠又霸道，他们
都说，来了一个新长官，这
家伙很厉害，出了名要求
严格。

我在上岗之后有一个
就职讲话，我说我到这里来
工作，我可以向你们保证，
我一定是联合国最透明、最
民主、最公开的一个联合国
高级公务员，我沙祖康将用
自己的行动证明我们是自
由民主人权的国家。”

最后，沙祖康在联合国
主管经济社会理事会的时
候，提出一个概念，可持续
发展，而且写入宪章，成为
全人类共同实践的一个理
念。面对当前国际形势，沙
祖康表示，5000年文明，我
们黄帝延续下来的子孙一
定有这个“种”，有这个勇
气，迎接挑战。中国人没有
不可克服的困难，我们一定
会取得最后的胜利。
记者 杨宜锦
新郑时报 朱得元
杨媚 文/图
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